

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo n.º 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant,
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón
 trimestral dos colones setenta y
 cinco céntimos; trimestral, cinco
 colones; anual, diez colones. Nú-
 mero suelto, cinco céntimos
 atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio
 convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 20 DE JULIO DE 1905

NUM. 1.357

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.
Servicio semanal entre Limón y Boston
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.
 Su capacidad es de más de tres mil toneladas.
 Pasaje de primera á Boston.....\$ 5.00 oro americano
 " " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "
 United Fruit Co., Costa Rica División.
R. J. Schveppe,
 Administrador.
 Limón, C. R. junio 17, 1905

Línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE y NICOYA** están ya en servicio y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schveppe,
 Agente

Limón, C.R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
JOAQUIN LLINÁS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene el cargo de vender

MANUEL CORONADO
 7.5 .92

EL DIA

DIRECTOR: **ACUSTIN LUJAN**
 ADMOR: **Constantino Cálvez**
 COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C. Jorge Padilla.

Los órganos de don Cleto

La falta de honradez política es siempre, á nuestro juicio, una falta de honradez.

Por desgracia, hay muchos que opinan ó que fingen creer, para atenuar sus veleidades, que en política no hay manchas indelebles.

Y de ahí que no tengan asco en propagar todo género de falsedades, embustes y aún calumnias, bien personalmente en las tribunas y corrillos, ó bien por medio de los órganos de su cavilación, y a veces se avergonzan cuando alguien les hace alusión á los embustes, exclaman llenos de íntima satisfacción, en tono de gloriosos vencedores:—"La guerra se hace guerrando!"

Y guerrear llaman, asesinar la honra con la bala explosiva de la calumnia, ó con el vil garrote de la vulgar mentira, arma que por creer inofensiva los menegados de criterio, portan y esgrimen los patanes de propaganda callejera y los gananes de la Prensa.

Ahí están, en prueba de nuestro dicho, "La Prensa Libre" y "El Combate", órganos oficiales de don Cleto, en los cuales se estampan, sin la previa reflexión de parte del editor y sin el menor escrúpulo de parte de quien escribe, ostentándose ufanas, las más cínicas afirmaciones sobre hechos que conoce un pueblo todo, de muy distinta manera que la allí relatada.

En el número 5176 de "La Prensa Libre", se registra un artículo intitulado: "Los nacionalistas de Puntarenas atacados por fernandistas y zuñiguistas".

El artículo principia así:
 "EL PACÍFICO, órgano oficial del zuñiguismo en esta comarca, al relatar el escándalo promovido por su Redactor"...

Sepa, ante todo, el articulista, que "El Pacífico" no es órgano oficial de nadie: "El Pacífico" no recibe auxilio pecuniario ni inspiraciones de personas ni de círculo alguno. En todo caso puede llamarse á "El Pacífico" órgano "oficioso", ya que trabaja por don Tobías Zúñiga Castro por puro cariño nuestro á ese personaje y á Costa Rica, pues tenemos fe viva en que el señor Zúñiga hará la verdadera felicidad de este país.

Y sepa el mismo articulista, que nosotros no hemos promovido el escándalo; lo promovió la audacia del orador cletista don Mariano Tovar, con su constante vomitar de desvergüenzas y calumnias á los jefes y propagandistas de los otros círculos.

Nuestra única participación consistió en pedir á los cletos la tribuna para defendernos de infames calumnias que contra nosotros se vertían en ese momento, creyendo, necios, que habría, de parte de los que componían la mesa, hidalgüa

y sentimientos de paisanaje y familiaridad suficientes, para permitirnos llegar allí á lavar nuestra honra, que ellos conocen la tenemos limpia, de la baba inmundada con que en aquellos momentos trataba de empañarla el por ellos tan aplaudido y ensalsado Tovar.

Se nos negó la tribuna; se nos negó el derecho legítimo de la defensa, y el pueblo allí reunido: enemigos políticos nuestros, miembros del fernandismo, indignados como estaban ya, reclamaron para nosotros la tribuna y su cólera estalló sin insinuación ninguna de nuestra parte.

Pero no podían dejar de colocar tras la calumnia el embuste y la mentira, y en párrafo seguido estampan lo siguiente:

"Muy temprano del día varias personas, se acercaron á nosotros los cletistas, á manifestarnos que fernandistas y "zuñiguistas", encabezados por varios de sus respectivos jefes, tenían el plan de atacarnos esa noche cuando estuviéramos reunidos en nuestro club..... habiendo (los cletistas) dado cuenta.... á la autoridad.... y ésta, como es natural..... dictó las medidas anticipadamente."

Hemos hablado con los miembros de la Policía, su Comandante inclusive, y nos han dicho que la noticia que en efecto les llegó, fué sólo de los fernandistas; ni una sola persona, ni un solo cletista, les dijo palabra de los zuñiguistas; pero nosotros lo somos, y por eso lo consignamos hoy esos apóstoles de la falsedad.

Del fernandismo sólo podemos asegurar que á nosotros no llegó antes, una sola indicación, la más ligera noticia de ese proyecto, que en tal caso no habríamos llegado desarmados, y por lo tanto, nos inclinamos á creer que todo fué un embuste de los que conociendo la magnitud de las ofensas que Tovar iba esa noche á lanzarnos, les aconsejó la "prudencia" "dar cuenta á la autoridad" para que ella, como lo hizo, "dictase las medidas anticipadamente", no echando en saco roto aquello de "En guerra avisada no muere soldado".....

Ibamos á continuar con el otro órgano de don Cleto; pero al llegar aquí, un amigo nos muestra el último número de "El Combate" en el cual se registran, con diez días de retraso de su fecha, unas kilométricas "Notas á lápiz" de D. OTONIEL RUZARDO, que nos han dejado patifios y á las cuales nos vemos obligados á dedicarle toda nuestra atención; pero será cuando nos haya pasado la estupefacción que de nosotros se ha apoderado á la lectura de tamaña pieza (ficcional-literaria).

En el próximo número, pues, seguiremos con "El Combate".

De El Pacífico

Notas del Guanacaste

Julio de 1905.

La Unión Guanacasteca es una entidad política que pronto desaparecerá en la provincia, pues está en los últimos estertores de la agonía.

De esta vez los aventajados políticos que bajo la capa de un falso patriotismo han pretendido extender su dominio en toda la provincia y gobernar exclusivamente, para satisfacer sus aspiraciones y ser los dueños y señores de los puestos públicos, se han estrellado ante la firmeza y buen tino de los

guanacastecos q' no han querido caer en la trampa ó tureca formada por los Mayorga & C^o para pescar incautos y después entregarlos á don Cleto atados de pies y manos.

Con respecto al bando faerronista, su predominio en los principales pueblos de la provincia es innegable y la preponderancia de ellos constituye un verdadero triunfo para estos señores. Sobre todo en los cantones de Liberia y Carrillo la Unión Guanacasteca es mala y no tiene vida ni mucho menos visos de triunfar, pues los pocos elementos con que cuenta en estos dos lugares no van gustosos ni mucho menos están encariñados con el candidato adoptado por los jefes de ese bando.

Donde mejor se palpa la impopularidad de don Cleto es en las reuniones políticas que celebran. Para poder que asista la gente, es preciso poner una marimba á fin de que poco á poco los aficionados á la música y al..... candidato nacional se acerquen y congreguen para oír los discursos de Alvarez Hurtado, Villar Chamorro, Mayorga y otros improvisadores tribunos de igual fuste.

Los faerronistas y los unionistas están en completo desacuerdo. Se ve palpablemente que don Cleto está al lado de los últimos, y menosprecia y mira con desdén á los otros, de tal manera que éstos están verdaderamente molestos con la actitud poco caballeresca de don Cleto.

En verdad, los señores Faerron nada ganarán con ser cletistas cuando por las ó por nefas tendrán que llevar la preponderancia los otros. Hay muchos motivos para creerlo así.

Tenemos seguridad de que los señores Faerron tendrán que abandonar tarde que temprano las filas de un partido que los engaña y jamás les dará el apoyo ni las demás garantías que ellos se merecen; eso de quedar á medias, si por desgracia para nuestra provincia y para el país en general llegara á triunfar don Cleto, no conviene a partido faerronista.

Hay dos poderosas causas que nos obligan á suponer que este partido tendrá por fuerza que abandonar las filas cletistas: 1º que con don Cleto los Faerron y su partido desempeñan un papel desairado: 2º que el triunfo de don Cleto es muy difícil y sobre todo problemático. Solo por la imposición, podría pegar esta impolítica candidatura que el pueblo en general rechaza abiertamente.

En nuestra provincia son cletistas de conveniencia pero no de corazón. Nadie tiene verdadero amor á la causa como lo tienen los Zuñiguistas ó fernandistas á sus respectivos candidatos.

La candidatura de don Cleto se sostiene á fuerza de dinero, pero no es nacida del corazón de los ciudadanos que tienen la desgracia de militar en ese bando.

Los vivos que algunos lanzan á don Cleto no son espontáneos ni son la expresión fiel de los sentimientos del pueblo. Parecen lamentos de un moribundo, mientras que los que el pueblo lanza á Zúñiga, Soto y Ferrás

dez brotan indudablemente de pechos henchidos de patriotismo y amor á la causa y con el grito producido por el entusiasmo y la convicción hija de la grandeza y bondad de la causa que defienden.

COMUNICACIONAL

Cartas turrubarenses

Mi querido amigo:

Al regresar de mis labores del campo, en donde con el sudor de mi frente saco de la generosa madre tierra el pan cotidiano de mis hijos, me he puesto á meditar profundamente en el por qué no soy cletista, como tú me preguntas, cuando siéndolo, como me dices, y dejando á un lado ciertos escrúpulos y algún pequeño girón de mi dignidad, podría tal vez pasarla mejor en estos calamitosos y mal aventurados tiempos.

Francamente he de decirte que hasta que tú me has hecho la pregunta se me ha ocurrido pensar en el por qué, pues hasta ahora he sido anti-cletista, puedo decir por instinto ó por intuición, ó por algo así que no sé cómo llamar. Ahora me he puesto á examinar mi conciencia, y para dar cumplida satisfacción á tu curiosidad, no encuentro mejor medio que invitarte á seguir con paciencia mis meditaciones.

Persona de toda mi confianza y que jamás, ni por brema, ha manchado sus labios con mentira alguna, me contó que habiendo asistido el año pasado á una sesión municipal en la que se trataba de un empréstito ó cosa por el estilo, dijo el señor don Cleto, poco más ó menos "que el Estado y el Municipio son como los individuos que si no se enjarranan no progresan". A mi pobre caletre le parece pernicioso tal idea y no se me alcanza cómo los presentes podemos comprometer el futuro sin necesidades apremiantes y bien justificadas.

Porque está bien que yo me enjarrane, que si al fin y al cabo entre no puedo pagar, mis acreedores me liquidan y al por caso muero, aquellos no me maldecirán, de seguro, por lástima, ni mis hijos tampoco por amor ó por respeto á mi infeliz memoria; pero que, yo como representante de la colectividad, y de una colectividad llena de cargas, ya insostenibles, comprometa el futuro haciendo que los ciudadanos de mañana carguen con obligaciones que no han contraído y que no ha justificado una verdadera necesidad, es algo intolerable por no decir otra cosa.

Ya me figuro que me dirás que la apertura de calles, el costoso adoquinamiento de otras que más tarde han de romperse para las cloacas y la cañería, los baños municipales que han costado diez veces más de lo que se pensó, el lujoso personal municipal etc. etc, no afectan económicamente más que á los vecinos de San José. Que por tanto los que no vivimos en la ciudad no debemos quejarnos y que como muy bien lo dijeron don Cleto y un su gran amigo y compañero, en otra sesión municipal en que se trataba del impuesto urbano, los que no pueden pagar las precidas contribuciones municipales que abandonen la ciudad y dejen el lugar á los que pueden, aunque sea rematando ó regalando por cualquier cosa su propiedad y que se vayan al campo á sembrar maíz y criar cerdos, como lo he hecho yo con tan buen resultado.

La idea es de una injusticia que espanta. Yo me vine al campo, hace años, porque me convino desde luego que soy agricultor; pero convendrá á todos los pobres de

igual modo? Los carpinteros, albañiles, pintores, sastres, zapateros y demás esclavos del trabajo, que para ganar un miserable jornal bastante á duras penas para satisfacer las necesidades de la vida deben levantarse con el alba y caer en la noche rendidos en el lecho, pueden hacerlo? Pueden retirarse de la capital ó de las ciudades en donde necesariamente tienen que desplegar sus energías en la lucha por la vida? No, y deber de los representantes de la colectividad es, en lugar de aumentar las calamidades de los pobres, alejándolos del centro, facilitarles el medio de que vivan allí en donde son útiles y en donde están obligados á permanecer por causa de sus trabajos.

Centenares de infelices costureros que habitan en la ciudad permanecen sentadas frente á la máquina, horas de horas, aun las dedicadas al descanso para ganarse miserablemente el sustento. ¿Podrían, alejadas de la ciudad, seguir subviniendo á sus necesidades con el único medio de que disponen?

Muchos de esos hijos del trabajo no poseen otro patrimonio que alguna pequeña casita adquirida en mejores tiempos. ¿Sería justo y equitativo hacerlos desprenderse de su propiedad por el alza immoderada é inconveniente de los impuestos?

La mayoría no posee nada y vive en casuchas por las cuales sus dueños, los ricos, además de sacar del bolsillo del pobre inquilino el valor de los impuestos, obtienen crecidos intereses.

Si deduces iguales consecuencias á las que yo deduzco, verás que todo va á parar á las espaldas del pobre. Los potentados, los señores que forman el Estado Mayor del cletismo, ignoran todo lo dicho ó pretenden ignorarlo por conveniencia ó por cálculo y de allí que continuamente están aplicados á apretar la tuerca.

¿A qué otra cosa obedece hoy por hoy el alza de impuestos sino la satisfacción de caprichos, que no de necesidades, creados por el lujo que de los hogares confortables se ha extendido por todos los ámbitos?

Porque aunque acuses de herejía mi pensamiento, creo firmemente que el pueblo que suda no gana gran cosa con que se adoquinen las calles situadas frente á la casa de los magnates, ni porque se abran nuevas vías que no necesita el tráfico, á través de propiedades que nunca podrá adquirir libremente el pobre, ni por tantas otras obras por el momento inecesarias y que se llevan á cabo como quien adorna la sala de una casa con detrimento de la cocina.

La tan decantada higiene, más nominal que efectiva, no se puede lograr con la construcción de caños por todos lados, cuando el servicio de la policía del ramo es deficiente; no por el número si no por falta de reglamentación. Nada remedia el pobre con vivir frente á calles macadamizadas si en el interior de la habitación hay hambre, si se duerme en el suelo en hacinamiento que da frío, si á los cuartos no penetra el sol ni el aire por falta de un reglamento de construcciones que obligue á los propietarios explotadores a construir como se debe para ganar honradamente el alquiler; y los impuestos crecen so pretexto de la higiene!

Por otro lado, lujo administrativo. Hace apenas un año que el departamento de Ingeniería municipal lo servía á satisfacción general un solo, modesto y competente profesor; hoy dos hoy y hasta hubo tres. Hace apenas algunos algunos años no habían

inspectores de rentas, menos para que alguno se dedicara á la política; hoy hay dos y me parece que uno está de más; ¿A qué se guir?

Y sobre ese lujo debemos también pensar los hijos del campo porque á él contribuimos proporcionalmente y nada de raro tendría que mañana, si por desgracia tuvieran los potentados en su mano mayor poder, cayéramos bajo una garra expoliadora.

Querido amigo: las teorías económicas de que te he hablado al principio de esta son, sino el origen, la consagración de todos los males expuestos. Los sustenta don Cleto y su círculo olímpico, hoy para la capital, mañana para todo el País que se convertiría, si por desgracia llegara al poder, en un campo de lucha entre pobres y ricos, entre poderosos y humildes en la que éstos llevarían la peor parte.

Esa es la primera razón por la cual no soy cletista ni partidario de ninguno que haya sido Presidente Municipal.

Tengo muchas otras razones que, si tienes paciencia, te iré exponiendo en una serie de cartas para dejar así complacidos tus deseos.

Prosperidad y paz te desea tu afectísimo

ALBINO BLANCO.

Turrubares, 10 de Julio de 1905.

NOTAS DE GRECIA

POR LOS FUEROS DE LA VERDAD

Con una procacidad de arrabal, propia del pasquín de la pseudo-juventud cletista, un tal Mucio Scévola, vecino de Grecia, se deja venir como una verdulera toreada, contra el digno ciudadano y discreto y pundonoroso diputado, don Juan Vega Lizano, por la grave falta de no pertenecer, como buen costarricense y siguiendo las inspiraciones de su sano criterio, al impopular circulo de la argolla.

Sepa el escribidor de arrabal de Grecia, que al destapar la cloaca de sus rabieta mal contenidas, contra el distinguido ciudadano don Juan Vega Lizano, ofende en lo más íntimo á todo el pueblo griego, que estima de veras y quiere á este representante suyo, por los inmensos beneficios que ha hecho á este pueblo de manera noble y desinteresada. Sepa el falderillo que le ladra á nuestro Presidente Honorario de la Directiva del Partido del Pueblo, que sus ataques incidiosos, calumniosos, malévolos y chocarreros, jamás alcanzan á herir la persona de quien por cariño llamamos don Juanito y que ha sabido captarse la estimación, no sólo de los honrados vecinos de Grecia, que no se nejan sugestionar por las insinuaciones de los secuaces del olimpo, sino por sus colegas de la Representación Nacional y por todas las personas que en San José han podido apreciar sus virtudes y su intachable caballerosidad.

Dice el tal, que quiere herir con su puñal, ó con su pluma, la sensibilidad del señor Vega Lizano, y por más que su intento haya sido lanzarle unas cuantas puñaladas á mansalva, (el puñal es arma de rufianes) sus tiros se han estrellado ante la impenetrable coraza que guarece la vida intachable de nuestro querido don Juanito.

Al decir el tal que don Juan Vega es un diputado sordo, ciego y mudo, falta groseramente á la verdad. Siempre que ha sido menester la defensa de los intereses de Grecia, el señor Vega se ha hecho escu-

char de los señores diputados, exponiendo sus ideas con sencillez pero con claridad, corrección y energía.

El año pasado hizo gestiones muy importantes en favor de los intereses que representa, especialmente al discutirse el presupuesto, y este año se le ha visto en dos ó tres ocasiones levantarse en demanda de auxilios para su pueblo.

En una de las últimas sesiones, nada menos, y después de una exposición convincente, el diputado Vega solicitó de la Representación Nacional, un auxilio de diez mil colones, para la construcción de un edificio escolar y compra de terreno en que ha de construirse.

Así es como se sirve á su pueblo, y así es como se habla ante un Congreso, para procurar verdaderos beneficios, como el de la enseñanza popular, al lugar que se representa.

Falta groseramente á la verdad el tal Scévola al asegurar que don Juan Vega tiene al pueblo de Grecia como un rebaño de su propiedad.

Bien se conoce que el que semejantes dislates escribió, es algún mequetrefe, que por insignificante y desvalido no tiene voz, ni voto en el pueblo en que vive, y envidia, con envidia sorda y venenosa, á quien justamente goza de prestigio entre todos sus coterráneos. Por que ha de saber el falderillo griego que vocifera en "El Cómbate", que si el señor Vega es querido y respetado en Grecia y es escuchado del pueblo, ello se debe á sus propios méritos, á las condiciones de su carácter, á su inteligencia despejada, á su corazón generoso y á los muchos servicios que ha prestado al vecindario, interesándose siempre, con lóbles entusiasmos, en la realización de obras que tienden al efectivo progreso de este pueblo. Y los vecinos de Grecia, que no tenemos comido el corazón por la negra envidia, que sabemos apreciar el mérito donde quiera que él se encuentra, que guardamos gratitud para nuestros benefactores, nos complacemos en escuchar con respeto la palabra del señor Vega, porque lo conocemos, por que lo estimamos y sabemos que siempre está del lado de las causas buenas.

Prueba de ello es que en la presente campaña, á pesar de las reiteradas gestiones que se hicieron, no pudieron hacer entrar al señor Vega en el partido de la argolla, que ha usurpado el nombre de Partido Nacional, y que con autoridades venales con dinero, con injurias, con engaños y constantes mentiras, está realizando una obra nefanda de desmoralización política en el honrado pueblo de Costa Rica.

Falta á la verdad el escritor zue-lo de cocina, al decir que Juan Vega, insultó á don Ascensión Esquivel, en 1889.

Quien conozca á este caballero, sabe que es incapaz, por su moderación natural y su cultura, de proferir insultos contra nadie. Eso está contra su naturaleza caballerosa, y por lo tanto es mentira la afirmación que hace su enemigo de tapada.

Falta á la verdad el susodicho anonimista Scévola, al decir que don Juanito se opuso á que los griegos invitaran á don Ascensión á un almuerzo. El señor Vega contribuyó personalmente á los obsequios que se le hicieron al Jefe del Estado; y el señor Esquivel recibió oportunamente el acuerdo de la Municipalidad, ofreciéndole un homenaje, acuerdo que se dictó á iniciativa del señor Vega, entonces Muncipe.

Y en fin, el desahogo de Mucio Scévola es un hacinamiento gro-

tesco e calumnias, de falsedades y dicterios que no acabaríamos de refutar, para exponer á ese anonimista á la vergüenza pública. Pero no queremos terminar sin refutar la injuria de *traidor* que se hace á nuestro amigo y correligionario, porque no milita en el partido de don Cleto, falsamente llamado Nacional.

El partido de don Cleto, el de los aristócratas, el de los olímpicos, el de los privilegios, no es, no ha sido el Partido Nacional, que llevó á la Primera Magistratura al señor Esquivel.

Los principales directores de ese partido no eran nacionalistas en la última campaña. No lo era Venegas, rabioso opositor de la transacción, no lo era don Mariano Montealegre, no lo era don Luis Anderson, no lo era don Juan Montealegre, no lo era el Doctor don Elías Rojas, y no lo eran multitud de personas que hoy figuran en ese círculo de hierro, que encarna el partido cletista.

En cambio, el Partido del Pueblo, cuenta entre sus principales directores, entre su juventud y en sus huestes agueridas, con la mayoría de los que formaban el Partido Nacional de 1902. Con que ya ve el anonimista que en todos sus puntos ha faltado á la verdad, y que más le habría valido estar duermes, ó esgrimir su puñal en una encrucijada oscura, que en donde el público lo mire en actitud tan ridícula, dando estocadas en el aire.

Don Juan Vega Lizano está muy por encima de semejantes sabuesos y de tales ladridos.

Grecia, julio de 1905.

UN GRIEGO.

Notas de San Ignacio

El domingo pasado estuvo este lugar visitado por comisiones de casi todos los bandos políticos.

Salida la misa y como de costumbre, se levantó la tribuna. En primer lugar tomó la palabra don Miguel Saborio, valiente zañiguista vecino de este lugar, que estuvo muy aplaudido. Luego subió á la tribuna uno de los delegados cletistas, el poeta desamparado don Domingo Monge R. Este señor habló durante largo rato sin haber dicho, en resumidas cuentas, nada. Se encontraba un poco excitado y por consiguiente, su discurso fué violento gastando todas sus energías en combatir al Partido del Pueblo y á su digno candidato.

Después pronunció un discurso un señor Gómez de la Unión Democrática, estuvo más moderado que el político orador cletista. Por último tomó la palabra el comisionado del zañiguismo, el joven don Joaquín Fernández Montúfar, quien, en frase sencilla, clara y llena de verdades, contestó con bastante habilidad, uno á uno, los cargos que los adversarios habían lanzado en contra de su Partido.

Don Domingo, orador cletista, ocupó la tribuna de nuevo, se encontraba aún más bravo que la primera vez que habló, pues la rebatida que el joven Fernández Montúfar le había dado fué solemne, y descargó sus baterías contra nosotros; nos dijo *chinitas verdes*, pero nuestro orador de nuevo habló, y le dió otra rebatida aún más grande que la anterior, derrotándolo por completo. Cuando hubo terminado su discurso, el pueblo en masa se fué vitoreando estrepitosamente á don Tobías y al partido de que éste es digno candidato, quedando el orador cletista hablando con los árboles. Sólo Tomasito, el chico bien

SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del

PARTIDO DEL PUEBLO

para una importante reunión que tendrá lugar

mañana viernes, á las 8 p. m., en el

SALON BOLICHE

ponderado Tomasito Rojas lo oía, y sólo él contestaba los vivas que él mismo lanzaba al impopular don Cleto. Cuando Tomasito vió la derrota sin igual que había tenido, y vió también que hasta los pocos cletistas que allí hay, se iban con el orador zuñiguista vivando á Zúñiga, se puso frenético, los llamó y los insultó de tal modo, que todos ellos molestos, se fueron inmediatamente á protestar, adhiriéndose al gran Partido del Pueblo. Así son todos los progresos del cletismo.

¡Pobre Tomasito, ahora sí que se quedó solito!

Aquí, aunque el cura, desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche haga propaganda por chequeo, ese partido es diminuto. El cletismo está formado sólo por Tomasito y su parentela.

El partido que aquí domina, el partido simpático para todos los de este lugar, es el Gran Partido del Pueblo, que proclama la candidatura del ilustre ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Corresponsal.

Actualidad política

Avances del Partido del Pueblo

El Partido del Pueblo que lleva á la cabeza al humilde ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, se abre campo cada día y conquista nuevos y valiosos triunfos en el campo de las ideas democráticas.

Reunidos los infrascriptos vecinos de San Rafael de Ojo de Agua en casa del señor don Joaquín Vargas procedimos á formar nuevamente la Directiva la cual quedó instalada en la forma siguiente:

DIRECTIVA DE

DE SAN RAFAEL DE OJO DE AGUA

- Presidente Honorario: Próspero Vargas
- Presidente Efectivo: Joaquín Vargas
- Vice Presidentes: José Solano, José Segura
- Secretario: Juan Bolaños
- Tesorero: Miguel Vargas
- Vocales:

- Manuel Alvarado
- José M. Fuentes
- Juan Guillén
- Antonio Solano
- Andrés Guillén
- Miguel Quesada
- Gumersindo Soto
- Matías S. Calderón
- Manuel Cascante
- Casildo Guillén V.
- José Zonto
- Victoriano Castillo
- José Rosa Alvarado
- Jesús Alvarado
- José Badilla
- Eliás Sales
- José Segura
- Guillermo Arroyo Avila
- Custodio Guevara
- Rafael Castillo
- Leovigildo Fuentes

- Paulino Venegas
- Casildo Guillén
- Zacarías Hernández
- Selim Soto
- Leopoldo Jiménez
- Fernando Delgado
- Bartolomé Murillo
- Miguel Herrera
- Juan Segura
- Gabriel Venegas
- Ricardo Fuentes
- Toribio Fernández
- Tobías Solera
- Rafael Bolaños
- José Vargas
- Fermín Salas S.
- Celso Bolaños
- David Venegas
- Emilio Molina
- José Aguilar
- Juan Morales
- Aquilino Sacera
- Miguel Chavez
- Ernesto Cascante
- Jesús Alvarado
- Miguel Vargas
- Antonio Murillo
- José Saborio
- Rafael Castillo S.
- Ramón Venegas
- Miguel Vargas
- Zacarías Hernández
- Ernesto Cascante
- Ramón Saborio
- Juan Soto
- Eliás Quesada
- Celso Bolaños
- Ernesto Cascante
- Clodomiro Vargas
- Faustino Ramírez
- Fidel Arroyo
- Rafael Avila
- Joaquín Rodríguez
- Matías C. Salazar
- Victoriano Castillo
- Rafael Alvarez
- Leonidas Sanabria Ch.
- Dávid Bolaños
- Ponciano Sandoval
- Clodomiro Vargas
- Manuel Hernández
- Isidoro Murillo
- Manuel Alvarado h.
- Juan Monge
- Isidoro Oviedo
- Santos Arguedas

Jesús Hernández
Rafael Chacón
Salvador Araya
Juan R. Rojas

Soy de usted, con toda consideración.

JUAN BOLAÑOS.

AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen á su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde á la vez que se discutirá la política imparcialmente, se leen todos los periódicos del país sin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de julio de 1905

LA DIRECTIVA

AVISOS ANTERIORES

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillars, de paraguas y retocador de toda clase de muebles, superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confíe, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente á la Iglesia de la Merced; además atiende cuando se me llame de las demás provincias con respecto á lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

LA UNIÓN CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA
Tienda de tejidos y loza. Es la que vende más barato.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRÉPICAL, frente al Cuartel Principal.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

JACINTA MENDOZA.

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

GACETILLA

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION DE WAMPOLE

su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Ellos le tienen confianza por la misma razón que la tienen en las conocidas leyes de la naturaleza ó en la acción de las cosas ordinarias. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración—que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demarcentes. "El Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

Teatro Nacional

Recomendamos á nuestros amables lectores la función que dará esta noche la Compañía Scognamiglio, *Las Campanas de Corneville*.

En ella debutará la primera tiple señorita Amelia Montes y tomarán parte, además, la señorita Fontana, el tenor Varutelli y el barítono Palombi.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haubertes, 4.

A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y á mediados del mes próximo pasado, desapareció una potranea de tres años de edad, negra jaborada, dos patas y una mano blanca, con una pinta iden en la panza y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella. Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OCAÑO RODRÍGUEZ.



Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

Desaparece el catarro con jarabe de TABONUCO AL GUAYACOL

Depósito en LA VIOLETA

EPILEPSIA

Las Verdaderas

GRAGEAS ANTI-NEUVOSAS del D^o GÉLINEAU

las únicas que ofrecen una garantía eficaz y ejercen una acción segura contra la

EPILEPSIA

están colocadas en cajas iguales al modelo puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de Gelineau y Mousnier escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones EXIJASE LA VERDADERA MARCA

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohrmoser Hermanos.



ACEITE de HIGADO de BACALAO

del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO** la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS**
- la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Concedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORALES

HOTEL BELLECLAIRE

Broadway & 77th Street, New York, N. Y.



Absolutamente á prueba de incendio.
Los tranvías de las avenidas Seventh, Amsterdam y West 130 Street, pasan por las puertas del hotel.
Habitaciones lujosas para huéspedes permanentes y transeúntes.
Restaurant una especialidad.
Sala de las palmas para descansar.
Salon-Café artísticamente engalanado.
Orquesta Húngara.
El Hotel más artístico y conocido en el mundo. Pueden conseguirse habitaciones sencillas y lujosamente amuebladas con baño, á propósito para dos personas, por \$60.00 mensuales.

TARIFA PARA TRANSEUNTES:

Habitación con baño..... \$2.50 diarios
Sala y alcoba con baño..... \$3.00 hasta \$5.00 diarios
Sala y dos alcobas con baño..... \$5.00 hasta \$7.00 diarios

TODOS LOS ADELANTOS CONOCIDOS AL INGENIO MODERNO

Pídase nuestra revista, "The Hotel Belleclaire," que se da gratis.

MILTON ROBLEE, Propietario.

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc.
Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo-Costarricense

GERENTE MONLUIS



ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del D^r GUILLÉ

Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR del D^r GUILLÉ** es ensayado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cúlgis y las **Lombrices Intestinales**.

Es uno de los medicamentos mas económicos como **Purgativo y Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la **Bilis** y las **Flemas**.

Depósito General:
D^r PAUL GAGE Hijo
Farm. de 1^a Clase
9, r. de Grenelle-St-Germain
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"

situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-riás Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 ojo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA DE E I D I A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. -- además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche. RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sébola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papele la tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, plaza para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para monium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando mero y prontitud.

Tengo correspondales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martín Teillagorri y Bernardo Sarateca

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo trasladado nuestros talleres de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacer todo el trabajo que se nos encomienda en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se los puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin macharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARRA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc. DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que le pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Toda Enfermedad de la piedra y aflicciones de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 74 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Paar más informes dirigirse á la Administración de Diario